

Presidenciales del próximo 5 de noviembre:

# Con el impulso de la convención, Harris apunta a conquistar los estados clave para las elecciones

Arizona, Georgia, Michigan, Pensilvania y Wisconsin, entre otros, se perfilan como el botín que tanto demócratas como republicanos aspiran conquistar para obtener el triunfo en los comicios.

GASPAR RAMÍREZ

**A**ntes de la investidura como candidata presidencial por el Partido Demócrata, el punto cúlmine de una convención que durante cuatro días vio desfilar a las estrellas del partido y del mundo del espectáculo de Estados Unidos, Kamala Harris realizó una gira estratégica por los estados de Pensilvania y Wisconsin.

Con un sistema de voto indirecto en que el ganador de las elecciones se define por un colegio electoral, el peso de unos pocos estados definirá la presidencia el 5 de noviembre entre Harris y el republicano Donald Trump. Entre ellos, Pensilvania y Wisconsin.

La elección de Chicago como sede de la convención no fue casual: la ciudad es un bastión demócrata dentro del llamado "muro azul", un grupo de estados del medio oeste (Illinois, Wisconsin, Michigan y Minnesota) que han sido claves para la victoria de los candidatos presidenciales demócratas en las últimas tres décadas.

"Según la previsión electoral de The Economist, en la que participo, los estados indecisos clave son Michigan, Wisconsin, Nevada, Pensilvania, Arizona, Georgia y Carolina del Norte, por lo que supongo que ambos partidos concentrarán sus esfuerzos ahí, así como en los estados con reñidas elecciones al Congreso", dice Andrew Gelman, profesor de estadística y ciencias políticas en la Universidad de Columbia.

Mientras que David Schultz, académico de ciencias políticas de Hamline University, apunta a seis estados indecisos: Arizona, Georgia, Michigan, Pensilvania, Wisconsin, y Carolina del Norte "que algunos creen que es un posible estado pendular, pero sigue siendo probable que sea para Trump. También hay distritos clave en Nebraska y Maine, los dos estados que no otorgan votos electorales en un sistema de elección por el que el ganador se



**KAMALA HARRIS** recibió la nominación demócrata a la Presidencia durante un acto en Milwaukee, estado clave de Wisconsin.

lleva todo. En estas zonas indecisas, la elección se decidirá por los votos de unos 200.000 votantes", comenta el experto en temas electorales.

Schultz acota aún más su lista y dice que "la mejor oportunidad para Harris es ganar en Michigan, Pensilvania y Wisconsin. Si gana estos tres estados indecisos, ganará la presidencia. También podría ganar la presidencia ganando tres de los otros cuatro estados indecisos".

## La carrera por los estados clave

En un acto simbólico, la actual vicepresidenta recibió este martes desde un mitin en Wisconsin la nominación demócrata a la Presidencia, solo unos minutos después de que los delegados del partido ratificaran su candidatura en Chicago.

Las pantallas se trasladaron desde la convención hacia el acto en Milwaukee, en el que la vicepresidenta fue recibida con una ovación mientras sonaba la canción "Freedom" de Beyoncé, convertida en un himno de su campaña. "Estamos muy honrados de ser sus nominados", dijo Harris, junto a Tim Walz, su compañero de fórmula y gobernador de Minnesota, otro de los estados clave.

La parada previa de la dupla había sido en otro lugar estratégico. Harris y Walz hicieron junto a sus parejas un recorrido en bus por el oeste rural de Pensilvania, con paradas en condados como Beaver, que votó por Trump en 2020. "Pensilvania es el estado indeciso principal de estas elecciones", dijo a EFE Josh Shapiro, el gobernador de ese estado y que estuvo en la terna final para acompañar a Harris en la fórmula presidencial.

## La importancia de Georgia

David Plouffe, uno de los principales asesores de Kamala Harris en su candidatura a la presidencia, dijo esta semana a los delegados de Georgia en la convención demócrata que pronto comenzará una ofensiva publicitaria en su estado, indicó el sitio Georgia Recorder.

Un tercio de la población del estado del sur de EE.UU. es afroamericana, una de las mayores proporciones del país. El grupo demográfico fue decisivo para que Joe Biden triunfara en ese estado en 2020 por un margen estrecho.

Donald Trump y otras 18 personas fueron acusadas de conspirar para revertir su estrecha derrota ante Biden en 2020, algo que el republicano niega, pero que es uno de los cuatro procesos penales que enfrenta.

Trump se esfuerza por conquistar Pensilvania, estado donde fue víctima de un atentado dos días antes de la convención republicana. El lunes, el expresidente hizo campaña en la ciudad de York, sur de Pensilvania, su primera parada en una maratón de eventos de campaña en estados clave. En 2016, Trump triunfó en Pensilvania, Wisconsin y Michigan, pero el Presidente Joe

Biden devolvió esos estados al campo demócrata en 2020. Según una encuesta publicada esta semana por CBS, Trump y Harris están empatados en esos tres estados.

## Los temas que definirán la disputa

Los temas en que los candidatos se enfocan varían según el es-

tado, pero también hay asuntos en común. Por ejemplo, la migración es uno de los aspectos que ha dominado esta campaña, y es especialmente sensible en Arizona, estado fronterizo con México. Lo mismo que el aborto. Luego de la derogación de Roe contra Wade en 2022, que otorgaba garantía constitucional al acceso al aborto, Arizona quedó con una legislación escrita a finales del siglo XIX que en la práctica prohibía el aborto, pero los legisladores estatales la sustituyeron de forma temporal en abril pasado por una normativa que legaliza la interrupción voluntaria del embarazo hasta la semana 15 de gestación.

Mientras que en Michigan, el estado que ha elegido al candidato presidencial ganador en las últimas dos elecciones, se ha convertido en un símbolo de la reacción nacional ante el apoyo del Presidente Biden a Israel durante la guerra en Gaza: Durante las primarias demócratas de Michigan en febrero, más de 100.000 votantes eligieron la opción "no comprometido" en sus papeletas, parte de una campaña iniciada por activistas que quieren que el gobierno detenga su ayuda militar a Israel, señaló la BBC.

Los expertos tienen sus dudas sobre cómo se ha abordado el aspecto de los estados clave durante la convención. Gelman dice "que el objetivo (de la convención demócrata) es enviar un mensaje nacional, no centrarse realmente en los estados indecisos".

"No estoy convencido", estima Schultz sobre los esfuerzos durante la convención para ganar estos estados indecisos. "Harris y los demócratas están apelando a los demócratas progresistas y a su base política para que les ayuden a ganar, centrándose menos en los votantes más centristas de estos estados indecisos. Estos estados son indecisos porque son centristas. Trump y los republicanos tampoco están haciendo un buen trabajo yendo por estos votantes", comenta el analista.